
■首都工会人

开展活动竞赛激发员工积极性
当代商城商场管理部第二商场分会主席 赵琳

□本报记者 盛丽 文/摄

服务礼宾用花从未出现失误
全国劳模张凤瑞

□本报记者 杨琳琳
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■为执行任务她七天七夜没睡
■很少请假休假， 退休时她还剩360多天假没休
■她就是北京城建集团花木公司崇文门花店原副经理张凤瑞

共和国脊梁
9月30日上午十点 ， 当十八

名礼兵抬着八个花篮迈着庄严的
正步一步步向英雄纪念碑走去的
时候， 坐在电视机前的全国劳模
张凤瑞， 眼睛湿润起来。 尽管自
己到不了现场， 但是自己想说的
话都蕴含在一朵朵鲜花里了 。
“这9个大花篮都是我们崇文门花
店负责制作的。” 张凤瑞自豪地
说。 张凤瑞原是北京城建集团花
木有限公司崇文门花店的副经
理、 书记， 一辈子都在跟鲜花打
交道， 鲜花就是她们的语言， 千
言万语尽在每一朵鲜花中。

张凤瑞总说自己是幸运的 ，
遇见了很多大事， 但是没有出现
过任何的差错。 毛主席、 周总理
等领导人的去世， 她遇上了； 香
港回归、 亚运会， 她赶上了……
而她也在一次次考验中慢慢成
长。

制作纪念花篮
开创为纪念碑献花先例

今年的烈士纪念日， 在英雄
纪念碑前的9个花篮每个有2.3米
高。 花篮由鲜花插制， 再加上花
泥和篮体重量， 每个花篮有100
斤重， 需要两名礼兵正步抬行。
“看得出来， 今年的花篮比我们
以前传统的花篮有很多先进的地
方。” 张凤瑞看见花就像看见老
朋友一样， 很亲切。 她与这个老
朋友一见面总是有说不完的话，
往事就像电影一样， 在脑海里播
放着……

2005年是第一次在人民英雄
纪念碑举行大型敬献花篮活动，
没有先例可以遵循， 张凤瑞等人
接到任务后， 一点也不敢马虎，
立刻和同事们紧张的忙碌起来。
从花型的设计到花材的选择， 张
凤瑞都和同事们仔细商讨， 认真
听取有关部门的建议， 一次次对
花篮进行改进。 确定花型的方案
一改再改； 为了能插出最满意的
花型， 他们一遍又一遍的试插。
“一听说， 领导要9个花篮， 我们

立刻就到编花篮的厂家直接联系
预订了10个花篮。” 张凤瑞告诉
记者 。 “不是需要9个花篮吗 ？
为什么要多订一个花篮呢？” 看
记者有些疑惑， 张凤瑞笑着解释
道， “这主要是为了预防突发事
件， 多做一个备用。 每一个细节
都要考虑到。”

“现在的花篮经过改进后重
达100斤， 10年前的花篮可不轻，

有120多斤呢， 礼兵抬着它走正
步很费劲。 那之后我们多次进行
了改进， 现在好多了。” 张凤瑞
说 。 现在的花篮里面放的是花
泥， 而上世纪七十年代， 花篮里
放的可是纯粹的泥土， 为了控制
花篮的重量， 张凤瑞和同事们想
出在泥土里放枝条的办法， 可这
样一来花篮虽然轻了很多， 但是
插花可费劲了。 “因为土里面有

枝条， 插花的时候不能准确的插
到合适的窟窿里， 往往需要拿着
花枝在土里这么左右晃晃才能把
花枝插进去……” 张凤瑞笑着比
划着晃动的动作。

纪念主席总理
赶插花圈七昼夜未眠

“那是1976年 ， 周总理走了
的消息， 在广播里发布了， 刚开
始自己还不敢相信。 但是从悲伤
中缓过劲后， 我们便投入到了忙
碌的工作中。” 张凤瑞说。 此时
的她能做的就是为总理插上一束
花。

当时已经是秋天， 北京仅有
几家鲜花店， 花材根本不够， 交
通也不便利。 于是她们赶快联系
了南方的厂家， 空运鲜花。 “那
时每周都要到机场去取三四次。
拿来之后 ， 马上就去叶 、 剪根
……”

七天七夜， 张凤瑞基本上没
睡过觉， 尽管心里很难过， 但是
他们化悲痛为力量， 尽力把这件
事情做好； 当时张凤瑞的肾炎很
严重， 诊断书上蛋白含量的加号
已经有三四个之多， 但她依然坚
守在岗位上。

让张凤瑞没想到的是没过多
久， 毛主席也走了。 又一个七天
七夜的不眠之日 。 “我们忙碌
后， 再也抑制不住悲伤……” 说
到这儿， 张凤瑞的眼睛再一次流
出了抑制不住的泪水。

服务外事用花
工作始终保持零事故

“外交无小事” 是崇文门花

店的一个传统。 “因为我们经常
会接到一些政治任务， 代表着国
家的形象， 绝对不允许出任何差
错。” 张凤瑞坚定地说。

外国的元首或者新任的大使
来时， 崇文门花店总会接到外事
用花的任务， 在张凤瑞工作期间
她没有过一次失误， “当时咱们
的想法很简单 ， 就是把工作做
好， 做完美， 让领导满意， 让外
国友人喜欢就行了。” 张凤瑞笑
着说。

说起 “零” 事故， 张凤瑞不
禁用手掩住嘴笑了， “工作这么
些年还真出现过一次 ‘失误’。”

一天中午张凤瑞正在花店和
同事们吃饭， 这时， 电话铃声响
了 。 一拿起电话 ， 就听见对方
说： “我是凯宾斯基酒店， 需要
35束15块钱的花 ， 马上送到 。”
说完对方就挂了。

一听有人要买花， 张凤瑞和
同事们立刻兴奋起来了。 “我们
放下手中的碗筷， 就去扎花了 ，
顾客说要快， 咱们一定要第一时
间完成。”

没多久， 35把花束就出现在
了凯宾斯基酒店的大门口， 谁知
道对方拒绝签收， 说不是自己预
订的， 这让张凤瑞很郁闷， “那
是怎么回事呢？” 仔细一问才知
道， 是一位已经辞职人员的恶作
剧。

尽管这次事件并不是张凤瑞
的原因， 但她却自责了很久。 为
了肩上那份责任， 她基本上没有
请过假， 也很少休假， “那时候
总是存休， 加班单位给不了那么
多加班费， 就存着， 我退休的那
天还有 360多天的假没有休 完
……” 张凤瑞笑着说。

“竞赛项目比较多 ， 比如 ，
化妆品柜台设有鉴别香水种类的
比赛； 男装柜台设有快速打领带
的比赛……” 赵琳指着竞赛项目
策划书告诉记者。 自2010年担任
当代商城商场管理部第二商场分
会主席以来， 赵琳一直在思考，
怎样才能将工会活动和员工业务
技能恰当地结合起来。

“其实， 准备一个劳动竞赛，
要做的事很多， 没有想象的那么
轻松 。 就拿香水鉴别这一项来
说， 准备的内容就很复杂。” 赵
琳的一位女工友告诉记者。

这位女工友还说： “在我们
这里化妆品品牌大约有十五六
家 ， 香水品种总数约为300个 。
我们要根据顾客常用品种、 男士
香水 、 味道特殊香水这几个标
准， 从这300个品种中， 筛选出
50种， 作为竞赛题目。”

好在曾经做过十几年工会委
员， 这些工作对赵琳来说都不陌
生。 第二商场分会的员工们主要
分布在商城的一层和四层， 经营
品种涉及化妆品部、 精品部、 还
有男装部等。 根据经营品牌的种
类， 考虑到不同岗位员工具备的

业务技能， 赵琳和几位工会委员
制定出劳动竞赛的活动方案。

通常情况下， 比赛项目确定
后， 复杂的准备阶段也随之拉开
大幕。

筛选完香水品种后， 赵琳还
要和几位工会委员忙活起香水的
资料收集工作。 “我们要把香水
的名称、 适用人群、 适用场合等
内容整理出来， 这些都是参赛选
手需要了解的内容 。” 赵琳介绍
道， “整理出的资料要有重点，
又要语言精练。”

最近一次竞赛， 赵琳准备了

5天 ， 才把相关资料收集完成 。
接着就是组织员工召开会议， 介
绍竞赛的具体内容。 为了能了解
参赛选手准备的情况， 在赛前，
赵琳还组织了一次员工摸底练
习。

经过赵琳和工会委员们的辛
苦付出， 劳动竞赛终于顺利的举
办。 而在比赛中， 赵琳和其他评
委在每个项目的现场都亲自考核
选手。 选手们纷纷表示， 通过劳
动竞赛， 很多业务技能有了大幅
提高， 他们的优势也得到了充分
展示。


